

どうに考えるのは間違いだとうことは、確にそう思いますが、建設当局どもは、いたしておるところであります。もう少し慎重に考えさせていただきたいと思います。

田中(角)委員 もちろんこの問題は、大臣が言われるようくに及ぼすところが非常に大きい問題でありますので、早急には、解決策を見出せないと想うのであります。ただいま申し上げたような現象がありますので、十分慎重なる御研究を重ねられんことを、要望しておき次第であります。

第二の問題は、この問題間にありますました通り、九州災害の処理に関して、特別委員会がつくれておるのではあります。もちろん私たち、衆参両院にあのように特別委員会をつくるべきではなく、本質的に建設委員会で行うべきであるということを、多年主張はしておつたわけですが、急を要する特別な事態に対して、あの種の特別委員会がつくられたことに対しては、やむを得ないと考えておるわけであります。が、こういう委員会において、会計検査院が、水害の起きた原因は、工事が九〇%も不正工事であったというようなことを発言しておるようになりますと、新聞は報道しております。私たち建設委員会としては、このような証言に対しても、非常に重大な关心を持つておるのでありますし、災害が起きたということは、抜本的な治水、利水計画が完備しておらないという問題と、戦後の新しい視野に立った治水計画が立案せられなければならぬのであります。にもかかわらず、長い間の習慣として、古いデータに基づいて建設工事

が行われておるといふ現状と、もう一つは今まで占領軍治下において、予算区分が非常にうらさかつたのと、認証制度その他によつて、治水工事を行なつたのと大きな盲点がたくさんあつたために、工事が円満に遂行できなかつたというような問題、特に今年のように暫定予算を七月まで組まなければならなかつたようない予算的措置の問題、もう一つは治水政策に一貫性のないことといわゆる継続的な事業は、ようやく昨年度あたりから本格的に考へられたのであります。ですが、総体的な国家予算のうちで、治水事業に対するわくが少いために、とのよくな洪水が起きると、われく委員会は常に叫んで来ておるのであります。その上にお、行政機構の不完備のために、九割も不正工事があるといふようない非常に大げんな発言に対し、私たちはそのように考へております。しかし治水の大事業を進めて行くためには、大衆に対しても非常に悪影響があることを、私たちは非常に遺憾に考えております。そういうふうな事情もありますし、特に私は二十二年、二十三年に行われた直接工事の幽霊人夫の問題等を考へさせられて、暫定予算の現在においては、特に直営工事等に対しでは万全の処置を講じられないといふ警告も、すでに前国会において發しておるわけであります。にもかかわらず、あのよくなことを言われることは、どうも当委員会と本的な策を考えなければならぬと考えておるわけであります。これに対しても、建設業法の改正案に對しては、根本的な策を考えなければならぬと考えておるわけであります。これに対しても、建設業法があるにもかかわらず、

各省は各個ばらくの内規によつて、請負業者を指名したり選定しております。農林省におきましては、農林関係技術者何名以上とか、国鉄においては国鉄に関する技術者何名以上とか、いふふう、ある意味においては法律よりも営業規範等の習慣をもつて、現実的には縛つておられるのであります。私は建設業法といふふうに準拠法がある以上は、この法律で認定しておられるもの以上のものは、政府及び公社等の団体等で扱う業者としては、当然入れ資格が与えられなければならないというのであります。どうも建設業法は、先ほどの申し上げた通り、業者をさやすためだけであるようではあります。国家支出が適正に使用せられるためなどには、ほとんど使われておらないといふふうに見るのが正当のよう考えております。その意味においては、建設業法を廃止してしまつた方がいいのじやないかと、いうような極論も出るわけであります。そういう意味におきまして、私はこの法律が公布後すでに何年間も過ぎておるのでありますから、この法律によなければ国費支弁の工事の業者は選定できない、またいろいろな事件の対象になるようなものはどの建設業法でもつて処罰して行く、処理をして行くというふうなところまで行かなければ、この法律の存在価値はないと言えど、この法律を執り行しておられる建設大臣は、もちろんこの問題に対しても深い関心を持つておられると思うのです。この法律をどういうふうにしてこの間の調整をとつて行かれるか、お気持をひとつ官房長

でも課長でもけつこうですから、
的な面から伺いたい。
○石破政府委員 ただいまの田中委員会の御発言、まことにごもつともあります。それで、われくといたしまして、ぜひもう少し建設業法を骨のあるものとして、しつかりした工事ができるとうにやつて行きたいとは考えておりますが、ただいまのお話の中にありますた業者の指名の基準の問題にいたしましても、御承知の通り、中央建設業審議会の議を経まして、入札合理化対策の一環として、各業者の点数を計算して発注者側にお示しして、できればそこでによつてやつていただきたい、こういうふうにしているわけであります。が、何分にもまだ制度を制定いたしましてがら日も浅いことでありますし、私の方の手が十分でない——能力がないといえばそれまででござりますけれども、要するに業者指名の基準一つを示しておられるには示しておりますけれども、必ずこれによれと言うだけの確信のある基準が、実はまだきていない状態でございまして、ただいまの御観察の点は、われくもまつたく賛成でございまます。が、やはりいましばらく時日をかしていただきまして、だんくにその理想に向つて行く以外には、われわれといたしましては、目下のところないわけでありまして、その間は不十分ながらも工事の監督を厳正にいたしますとかなんとかして行かざるを得ぬのじやなかろうかと考えております。

は九割も不正工事があるなどという、事に対する、非常に不快の念を持つ。おると考えると同時に、閣内におこなわれても、こういう専門的な問題を明せずして、行政監察を強くすればいいのだというふうな議論があつたのであります。これは普通の委員会を考えますと、何よりもして、当委員会としては、そこには、この建設的なならざる意見に対しても、強い反対をして来たわけであります。これは普通の委員会を考えますと、行政監察を強くし、監察制度を拡充することに反対をするような行動や発言は、遺憾じやないかということを言つておりますが、この委員会としては、もとをきわめずして、このよくな選択を議することは、まったく本末転倒の一論であるということを技術的に解明しておるわけであります。今まで公共事業が不円滑に行われたこととの一つを取上げてみましても、監察制度が複雑に過ぎた。国庫補助の工事一つを取上げてみましても、建設省河川局の監督があり、総理府の監察部の監督があり、大蔵省財務関係の監督があり、会計検査院の監督がする。こういつたのが六つも七つもあつたから、それを処理するだけでもつて事務系統が非常はあるえて来たといふのは、直轄事務所——いわゆる内務省土木出張所の当時とは、事業量はかわつておりますが、今の地方建設局を見ますと、事務系統との比率は何倍に上つておるか、これが私が言うまでもありません。この原因は何でもなく、監察がひど過ぎるから、本末転倒の状態を続けて行かなければならぬのであります。こういう事態にもかかわらず、なおこの上監査制度を行うと言ふられておるのでありますが、過般新聞の報道するところによる

と、今度の総理府の機構縮小案に対し
ては、今までの監察部を会計検査院に
移すという当委員会、多年の主張に合
流して来たことは、非常な進歩だと考
えておる。こういうように、いろいろと
から考えるに、監察さえすればいいん
だということが言われておるときに、
私はくどいようであります、いわゆる
建設業法というものを早急に改正を
して、この業法でもつて縛つてしま
う。そしてこの業法によらなければ、
国費支弁の工事は行えない。そのかわ
り国費支弁の工事に対する、そのよ
うな輻輳に対する一切の責任は、この業
法を、主管しておられる方々が負つて
もいい、というようにすれば——この業
法に、ただいま官房長が言われたよう
に、相当骨を入れなければならないとい
うことだけは、これは非常にむずかし
い問題でありますから、もう少し考え
ますといふような事態ではない。との
ようなことを考えておると、当然また
行政監察制度が二重にも三重にもな
り、八千三百万の国民のうち四千五百
十万は警官にしなければならぬという
ようなばかなか状態が私は来ると思いま
す。しかも九州災害の直後であります
ので、国民のこの種の問題に対する関
心是非常に強いわけでありますから、
私たちは協力をあえて惜しまむわけでは
ありませんが、こういう法律の改正案
を提案する場合には、その根本まで勇
敢に断ち割るということころまで、熱意
を示されることを希望したい。
第三の問題として、俗によいビット
の問題、いわゆる入札価格に対しても、
最低限度制度を設けてはどうか、こうい
う根本的な問題に対して大臣の意見を
ただしたいと思います。この業法を改

正しくない。大蔵省所管の法律等をいじることによって、十分その効果をあげることもできるわけありますし、実際においては、各省及び直轄工事は別でありますが、その他の工事は、大体最低線というものを適用しておるわけであります。特に特別市のある市においては、予定価格がいわゆる最低限界線が入札ごとにかわつて行くというような問題は、これはもう業者が非常に多いので、やむを得ず不良業者を一時指名しなければならないのですが、優秀業者に工事を施行せしめたいという場合に適宜とられた手であつて、やむを得ないとい思います。が、こういうよううに予定線を始終かえて行くということをやって行くと、国民から見ると非常に不愉快な、しかも暗い影がつきまとつておるよう見られることは当然であります。だから、この際最後の線を引く、支出官に個人的なつながりのあるものが、五分前に引かれた線ぎり／＼一ぱいに入札することになります。だ、こういうふうなことが大きく問題になつたつなりがあるのでありますし、そういうふうな実情を繰返しておるから、工事が粗雑になり、不正工事だといわれるのだというよう、こういう三段論法で言われて来ますと、これは政治的な立場から大きな問題であると考へておるのであります。そういう意味で、私はここでいろいろな問題はあるけれども、やはり法律でもって基準をきめて、地方公共団体もこれにならなければならぬという基準線を打出す時期であると考えております。いろいろむずかしい問題はあります。しかし、大蔵当局が言つておりますように連合軍が調達工事を行つておつた当時の最低線に

落すのがいいやないか、こういうことがあります。おなじくおつくりになつた予定価格といふものが、ずさんであつて、絶対に信用が置けないものならば、これは何をか言わんやであります。にもかかわらず、昔は議合問題とか、いろいろといふ理論があつたときがありましたが、地元の業者等になりますと、面子のために、ただでもいいということがあつたわけあります。ただでやうとう理論は、どこから申しても出ないのであります。三分の二もしくは三分の一と、いうような現実的な処置をしなければ、これら不良業者の処置ができるないということも、今までのようないふのが現在の実情であります。法律によると基準がありませんので、各個ばらくにその都度々々最低線を引かれなければならぬということは、われ／＼委員会と建設当局とが非常に力を合せて改正を行つた道路法の改正によりまして、各都道府県が各自別別に財源を獲得するのために、道路損傷負担金をとつて行くというよななどはいかぬから、これは法律において廢すべきものは廢し、基準を設けて一律にこれを行うべきだといふのは当然であります。現状が、私が今言つたような状況でありながら、大蔵省当局の考えのように、安くやる人があるならばそれにやらせばいいじゃないか、自分がこの価格でできるといつて譲負つた以上は、不正工事などやうはずはない、やらせるためには行政監察を完全に行えばいい。そして不正工事を行えば処罰をすればいい。これは官僚の考える机上の空論であります。さうな

ここで相談の再建ができるはずはありません。私はこのような事務官僚の意見を続けて行くところに、日本の政治の貧困があると率直に認めざるを得ない。だから、私は現在の段階においては、国費支弁の工事に対しても、実際問題として、これを適切に行つて国家的目的に合致せしめるためには、最低限を引くことが正しい感覚ではないかと考えておるのでですが、これに対して建設大臣のお考へを、まだ時期が早いので今般だけはこの法律案でというようなお考へではなく、この次の国会に提出するというのであればまた別ですが、おざなりのお話ではなく、ひとつ御答弁を願いたい。というのは、建設大臣は御承知ないでしようが、私たちの目から見ておられますと、直轄工事は、まず多目的ダムにしろ、建設省の前の合同庁舎にしろ、こういう大きな工事に対しては、たたき合いといふ、建設省提案価格の三分の一くらいでたたいておられるのであります。とにかく二十億、三十億、五十億という工事が、いかに建設省の予算がござんであっても、三分の一とか半分で上るうはずはない。もし上るとしたならば、不正工事であります。そういうことは不可能です。必然的に隨意契約を行わなければならぬ、こういうことになるわけであります。私はそういう意味では、非常に無理な工事を行つても、仮設工事等の關係を顧慮しながら随契を行つといふような制度は、ほんとうに大蔵省当局の言われるよう、最低線を引かなくとも、国費支弁の工事が完全に行われる工事に対しては公入札を行つて行けばいい。こんなことが事実上できよは

ではありません。そういう現実問題を一つ取上げてみても、最低線を適当なところに引かなければならぬとどうとは、当然な問題だと考えておるのであります。が、諸般の事情を勘案せらるて、将来的なお考えでもいいですか大臣の答弁を煩わしたい、こう考えなわけであります。

○戸塚國務大臣　よく平たく申すと、私はこの案を見たときに、むしろどうか最低線を引く条項があるだらうと田つておいたくらいであります。これは當時的といいますか、私が外部におつておられたというわけで、たゞいよ／＼最低線を引くとなると、八割にする、七割にする、あるいは七割五分がいいのかどうか悲しさに、確信がつかない。そこで、せめて政府部内の話をまとめる努力をいたしたのであります。まだそこまで参つております。今田中委員が非難せられたように、安くやるといふなら幾らでもいいだらうという——いら官僚でも、まさかそれだけの考えやないと想う。もう少し從来の実例などもいろいろ考へて、そうにわかにきめがたい点もあるといふことも考慮せられましたので、しいて政府部内の意見の一致も見ないものを無理にやるといふこともおもしろくない。私が弱いといふ意味ばかりでもない。この案を出すときには、これがいいのなら、むしろやめた方がいいというくらいの気持ちも、私は率直に言えなかつた。しかし、ほかの点でとりあえず早く改正したい点が、二、三點あるといふので、それではせめてこの次までにこの間の問題を大蔵当局とも話し合つて、

はつきりきめようじやないかといふ程度で、この案が出て来たわけであります。これが露骨に申し上げたところなのであります。そういう意味でありますから、もう少しと言うと、またおぎくなりになるかもしませんか、なるべく早い機会にこの問題を解決するようにいたしたい、どういうようだ思つております。

理をして本国会に出されておる法律の改正にあたつて、ただちにこれを行おうという強い意思表示をしておるのであります。間に合えばやううございませんが、考えておるこの私たちの考えに対し、いや、国会意思できめたのであるならばまさに幸甚であるといふふうな御答弁が得られますか、そのところをひとつお聞きしておきたい。

あまりにも醜怪でありますので、時と所とは一切省略いたしますが、私の責任においてはつきり聞いており、処理した問題なのであります。私は許可制度がよいのだという論拠に基いて申し上げるのですが、終戦のどさくさで議事が非常に廃棄しておつた。そこで、そのときに、建設業が今のような形態で、届け出たものはまるきり許可するというようなことが頻発しておつた。多數の業者は善良な業者である。ところ

明がありましたようど、あるいは不運
り手形がここに置棄されるというう
らな時代におきましては、今後第二、
第三の今申し上げた事例のようなもの
が出て来ることをおそれるので、そ
うして善良な文書者に対し恐怖を
えるようなことになると、ゆるしく問
題だと思いますので、今後の改正にあ
たつては、そういうようなことも世の
中にはあるのだということを、一応考
慮していくべきだときたいと思ひます。

ますが、もしさういうことがあるとすれば、それは善良な仕事ができるでありますか。田中委員からも御指摘になつたように、今日建設省の有力な、しかもこれに専門にかかるてやるところの技術屋の方々が予算を編成するのだから、その予算の半分や三分の二でできるといふようだ、ずさんな予算は立てないと私は思う。もしその三分の二を半分でその事業を遂行するといふような者がいますならば、それはそこまで

問題に携わつておられただけに、率直な御意見を述べられて、了承いたすわけであります。しかし、一言だけ伺つておきたいのは、まさに建設大臣の言われる通り、この法律は銘を入れてない法律でありますので、もし事務的な処理だけやるならば、この忙しいごたくして国会に出さぬでもいいじやないかと、いう程度の法律であるということは、私も認めておるわけであります。この法律を事務当局で早く通してくれとうようなお話をありますから、われくとも、建設大臣が今言われたような御趣旨であるならば、通すことにしておらぬでないわけであります。ただ一つ最後に申し上げたいのは、時期が間に合つて、しかも——建設省当局と大蔵省当局との意見がまとまらないなど、いろいろであります。衆参両院においていろいろな手を尽して、大体国家意思の決定として、この程度の線がいいじやないかと、そういうことになります。また、この会期中についに、御賛成であるかどうかという点で、この法律案が上るというような見通しがついた場合、私たちが修正をやると、御賛成であるかどうかといふ点を、ちょっとお聞きしておきたい。但し、併書をつけておきますが、何も無

とを、皆さんの方へお願ひするといふことは、私としても、まさか言われないであります。ことに今お話をのように、話がまとまるということは、どういう程度のことかわかりませんが、こちらがまだ確信を持つておらぬのに、まとまればけつこうだということは、ちよつと私からは申し上げかねます。なるべく早く政府部内の意思の統一をはかるよう努力いたしたい、これだけ申し上げておきます。

○遠澤委員 私は先般の委員会で、大体の所信は伺つておいたのですが、大臣はおいでにならなかつたのであります。これは記録を見ていただけばわかれます。今田中委員からお話をあつたようです。今田中委員からお話をあつたが、今田中委員からお話をになりましたように、現行建設業法の中の認可制度は、あまりにも手ぬるい。いろいろな面からいつて、許可制度というのは行き過ぎのようない点もあるが、しかしながら社会の実情は、どうもそこまで行かなければならぬではないかといふようなことが、しばらく行われておるという一、二の例を、この機会に申し上げておきます。これは将来の参考にしていただきたいと思ひます。これは

るが中には、しらうとの飛び込んで来てやつておるものがある。従つて、ある独立市の事業をやるためにあつて、市長を呼んで、この工事はおれの方に指名しろと言う。そこで市長は恐れをなして、それに指名をすれば、何ぼでもやる。四千万円ほどの仕事だつたのですが、二千万円でもやる、一千万円でもやるという。そこで、もしそれが事業をやるということになると、市が成り立つて行かぬということになる。そこである人に話をしても、その人に辞退してもらうような方法を講ずるとすれば、そのあとを引受けでやるといふ者がいるのです。そこで強い者が出て、その者がそれに代行して、その事業を命がけで無事に遂行したという実例があるのです。これはきわめて例の少い実例であります。こういう実例を考えてみましたときに、この事業がいかに許可制度の必要であるかということが考へられる。しかし、これを一般的に当てはめるということは、私どももにわかに賛成しにくい。しかし、とういうような実例があるということだけは知つていただきたい。こういうよう認可制度によつて遂行するといふことになると、先ほど田中委員からも説

いま一点、幸いに大臣がおいでになつておりますから申し上げたいが、今田中委員の、もしされ本国会中において参議院の方面や、各方面の国策的の妥協ができた場合は、大臣はどういうふうにお考えになるかという質問に対して、大臣は確信がないから今それは云々というお話だつたが、私もそれはそう思う。最低線、最位価格のことについて、どの線がいいか、どういうふうにしたらいかということをすぐ断定する、即決するということに対しても、私も躊躇しております。しかしながら、私ちよつとこの間お話を申し上げた折りの、その反対議論として、どういふような意見があつたのです。それは最低でやうやく、安くやうやくというのを、何も拘る必要はないじやないか。もしそれ最低線を引いてやるといふことになれば、ボスがおつて、その最低価格を知つて——今田中委員も御指摘になつたよううに、五分間前にでもそれを知つて、それと同一にやるようなことになるおそれがある、こういうことを指摘された人があつた。私はそれを聞いて、その席で申し上げようと思つたのですが、議論になるから、議論を避けるために申し上げなかつたのであり

かの欠陥がなければならぬということになる。そこにボスがおつて、その八割なら八割という線を知つて、それでいい仕事をやつてくれたならお幸福だと私は思う。予算価格の一〇〇%ではなくちやいのかぬという制度をつくるのは、別問題であります。私どもの主張するは、そうではない、予算の九〇%がいいか、八〇%がいいか、あるいは七五%がいいかということは、これから後の問題である。そこで八〇%か九〇%かで、もしりつぱな仕事を遂行してくれる者があれば、そこに弊害の生ずることはありますけれども、百歩譲つてそれを聞いてやるといふことがあつてもいいと私は思う。それは決して国家の損失じゃない。だからその議論によつて、この最低線を制定するのは不可であるといふ理論は成り立たぬと思う。ともあれ、私は即時実行せよとは申し上げませんが、実際の問題において、私ども若干この方面に関係あり、事情を知つてゐる者の立場から言ひますと、国家の貴重な財政を投資するのに、そう安くつてはなのができるわけはないと思う。その陰にはどうしても犠牲を払つてやつてゐるものがある。自分の犠牲によつて責任を

遂行するものは、大部分そちやつてくるでしようけれども、それは一回を二回はできるが、永久に続くものではない。それに對しては、注文者としてはそこに適正な方途を講ずる必要があると思う。この点につきましては、すみやかに実現するようぜひ慎重な御研究を願いたいということを附加いたしておきます。

題についてどうかなどいふと、もう一つは、これは何も建設省所管の工事だけではなく、ほかの工事でもありますから、今農地改良その他に対しても、村請負とかいう問題がある。——組合請負といふ問題もあるけれども、私はここまで追究したくないですが、こういう問題を全部解決しないと建設業法はだめなんです。そこで、それだからむずかしいのです。

まで言えども、これは許可制にしなければならぬ、その次に格付をするということになるのです。実際どこの官庁でも、格付をやつてはいるではありますまいが、二百万以上の工事はこの業者でなければいけないとか、三百万以上の工事はこの業者でなければならぬということをやつしているのだから、これをたただ法律化するだけの話で、これは今

負をさせてもよろしく、という規定になつております。

○田中(角)委員 どうもやめようと思うとまた御答弁されるので、これはあとから懇談でけつこうですが、そういう御答弁ですと問題があるのであります。そうすると、無登録業者の方が税金も納めないでよし、処罰もされないといふことなら、ます／＼登録などしない。それはそうじやないと思いますが、もう少し御勉強を願います。

だしておきたい。総括請負禁止の条項に対する問題があると思うのです。実際の施工状況を見ますと、この法律が適用せられてから、各地方においては一括下請をやつておられるものがありますが、これも法律が弱体でありますので、なかなか／＼取締りができるいとこうことになつていらぬのじやないかということになつて来るわけであります。私はこの一括下請という問題は、ある部門に対しても、認めることがある面から言うと相当また必要とも思えるのです。すなわち、小さな部門別に下請をしなければならないと、少しお題はあります。わゆる職業安定法やその他の方面で、公共事業の遂行に非常ながんになつてゐると言ふと、少し問題はあります。が、／＼／＼な問題があることは御承知の通りです。だから、建設省の直轄工事などという名義でやつておつても、実際は三つ四つに区切つて請負工事をしいてる。こう／＼／＼なことなどは、だれしも否定できない事實なんですが、そういう一括請負以外の部分的な分割請負といふものも、法徒で認められた方がいいじやないかという考え方、また別の面から考えられるが、この問

けで困つてゐるのですが、こういう問題に対してもどう見解を持つてゐるか——これはどうもむずかしい質問ですから、真剣に研究していただきたいということに置きかえておきます。

もう一つの問題は、実際問題として国費支弁の工事であつて、ことに大きなもの、たとえば電源開発工事にして高度の技術を要するもの、鉄道工事にして高度の技術を要する隧道工事、建設省の工事として非常に大きな災害の一かど五億も十億もかかるような大きなものに対して、実際線を引いておられるのですから、法律で請負業者の格付ということを考えてはどうか。これは一級河川、二級河川、三級河川ということを考えると同じように、一級業者、二級業者、三級業者——それは少しひどいですよという感覚は時代遅れです。一級建築士、二級建築士、法律はみなそういうふうになつております。あなたの方の職階制にも、昔ほどいやありませんが、あるのですから、この程度の大きな国家法を遂行するには、そういう線を打ち出さなければ、大衆のこういう官庁また議会に対するような大きな責任を追究する行為に対する一つの処置にはならぬと思う。そこ

下請負も認めるということは、この法律の改正でできるのです。あの村請負及び格付の問題は、将来の問題として御研究願わなければならぬだろうと思つておりますが、もし第一の問題だけに修正してもよろしいといらうな御意見があるならば、参考意見として聴取しておきたい。

〔委員長退席、瀬戸山委員長代理 聖席〕

○石破政策委員 第一の一括下請負の禁止の問題であります、ただいまお話を通り、今回の取修案では、これを強化する趣旨にいたしております。從来と違います点は、從来は無登録業者に一括下請負させるのはさしつかえないといふのを、無登録業者といえども、そういう人に一括請負させてはいるという規定にいたしておる。その意味におきまして、強化にはなつております。ただ一括請負をさせた方がいいます。たゞ一括請負をさせた方がいいと云ふことを発注者側でお考えになります際には、現行法におきまして、発注者が書面で承諾すれば、一括下請

○田中(角)委員 時間がありませんから、一点だけ申し上げておきますが、実際この法律によつて、いわゆる無登録業者の下請に対しても処罰をするということを改正されようとするには、村請負等をどうするかという問題を解決しておきませんと、ちょうど脱税のようになつてしまつたような現象が起きて来まして、政治がながくやりにくくなる。こういうやうになりますので、まだいろ／＼問題がありますが、次会に御質問申し上げますから、次会にはもう少しうまい答弁ができるよう御勉強を願います。

○石破政府委員 ただいまの御意見でありますと、私の先ほどの答弁が不十分であったと思ひますけれども、下請した方を処罰する規定は、從来完全なかつたのを今回入れましたが、たゞ下請業者は、ただいまお話をのように無登録業者は処罰しないことになつております。登録業者で一括下請したものだけを処罰することになつておりますから、村請負などが、法律を知らないために処罰されるという現象は起らぬことになります。

お詫びを申しますが、田中委員からお詫びになりました業者の格付をしたらいいという問題について、当局に一言申し上げ、当局の御意見も拝承しておきたいと存ずるのであります。

実際問題としてはやむを得ない、当然のことだと思います。注文をするのに、業者の信頼の程度は、おの／＼違つておるのでありますから、官庁といつしまして、おの／＼所を得せしめるという注文方法をとることは妥当であると思います。しかしながら、大業者もある、中業者もある、小業者もある。従いまして、大業者にはなるだけ大きい注文をする、中業者にはそれに適当な注文をする、小業者にはまた小業者に適当な注文をする。その範囲を逸脱してはならぬと思う。大業者だから、これは信用度が大きいから、何十億のものも何万のものもやるということは、これは小業者を圧迫することになる。もし御研究を開わるのであれば、それは信用度が大きいから、何十億のものも何万のものもやるといふことがあります。かつても私は申し上げておいたのであります。もしそうしたことをおきめるとすれば、その要は從来の実績、從来どれだけの実績を持つておつたかということが、その選定の

基準にならねばならぬという。いかに雄弁にものを言いましても、従来の実績を中心におきませんと、そこに非常な錯覚が出て来るのです。今までの事例におきましても、大きな錯覚が出て、建設省が内定というか内示というか、そういうことをいたしましたために、従来の実績からいつても現行の価格にして二億くらいの実行力のあるものが、その二十分の一の千万円くらいなどころの資格に限定されたというような実例もある。だから、もしもそれらの御研究を賜わる機会がありましたならば、従来の実績というものを中心にして御研究を賜わることが一番必要だと想います。参考までに申し上げておきます。私も階級制を否定するものではありません、階級制はよいと思いますが、それを選定するのに、その必要があるということだけは、御研究を願います。

○瀬戸山委員長代理 それでは本日はこの程度にとどめておきます。次回は公報をもつてお知らせいたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時一分散会